

# LA JUNTA NACIONAL DE ELECTRICIDAD

## está cediendo escandalosamente ante las pretensiones de las Cías Eléctricas

Desde que se habló de arreglos para nuevos contratos entre las Compañías Eléctricas y la Junta Nacional de Electricidad, desde estas columnas de TRABAJO hemos seguido el desarrollo de este negociado, que a todos nos concierne, y hemos señalado, en frente de las pretensiones del trust de la electricidad, cuál debería ser la posición de la Junta que debió plantear dos soluciones terminantes: 1) Obtener la aceptación de contratos por parte de las compañías, de modo que éstas fueran, de una vez por todas, medidas en cloruro, es decir sometidas a nuestras leyes, a las líneas generales de nuestra política económica progresiva, obligadas a aceptar en su negocio sólo justas ganancias, y no exorbitantes, como las que actualmente está obteniendo y desea seguir obteniendo en el futuro; y 2) de no ser aceptada esta primera proposición, expropiar a las compañías mediante indemnización del valor de sus propiedades. Fué nuestra fracción en la Cámara de

Diputados la que hizo pasar una moción para excitar al Poder Ejecutivo a poner en conocimiento del Con-

greso el negocio eléctrico, a fin de plantearlo en el terreno de una solución justa para el pueblo. El Poder

Ejecutivo, no sabemos por qué razones, se hizo sordo a tal excitativa. Los negocios llevados a

cabo por la Junta se han venido desarrollando en un ambiente de extremo secreto. Pasa a la 4a. página



San José, 31 de Diciembre de 1937

Editor E. Jiménez G.

Nº 272

## Uno tras otro van cayendo los últimos reductos de la defensa rebelde de Teruel

### Los contraataques de Aranda han sufrido el más-completo descalabro

Pese al confusionismo propagado por las agencias noticiosas al servicio del fascismo internacional, poco a poco se ha venido a

poner en claro que el desastre de las fuerzas rebeldes en Teruel ha sido completo. De la guarnición de cuarenta mil hombres que defen-

día la plaza, no quedan en este momento más que unos tres mil, atrincherados en el Convento de Santa Clara, la Gobernación y el Banco de España. El resto de lo que fué la guarnición lo componen prisioneros, heridos y cadáveres. Caída la ciudad en manos de las tropas republicanas, las radio-emisoras rebeldes proclamaron que el Seminario se convertiría en otro Alcázar de Toledo. Veinticuatro horas después, Prieto anunciaba oficialmente la ocupación del Seminario. Franco ordenó terminantemente a Aranda y a Suichaga recapturar Teruel, costara lo que costara. Ambos jefes rebeldes, comprendiendo que están ocurriendo hechos de armas decisivos para el resultado final de la guerra, han lan-

zado sus tropas a una lucha desesperada para romper las líneas de defensa leales que rodean la ciudad recién tomada y un asalto tras otro han sido rechazados. Al escribir esta nota, las noticias, que llegan revelan que al fin Aranda se ha dado cuenta de la inutilidad de sacrificar más hombres y ha ordenado construir trincheras preparándose para la defensa. Quizá ya en este momento, los últimos reductos de la defensa rebelde de Teruel, han sucumbido ante el asalto incontenible de las gloriosas columnas del ejército de la R. pública. Qué dará así consumada la más brillante acción de armas de la presente guerra, matemáticamente dirigida por el comandante Rojo.

## El escándalo del Hotel Costa Rica

### Bien triste es el hecho de tratar de mantener el prestigio de una empresa comercial sobre silencio guardado con las narices tapadas, alrededor de una carne de caballo descompuesta

Al insistir acerca del escándalo de la carne de caballo descompuesta del Hotel Costa Rica, del cual informamos en nuestro número anterior, no nos mueve el afán amarillista de la prensa que desea vender su morosidad y busca para lograrlo los actos más estridentes o negros de la naturaleza humana ni tampoco hay en nosotros ningún sentimiento personal contra el dueño de esa empresa al cual apenas si conocemos de vista. Lo hacemos, porque creemos que es nuestro deber, como luchadores que somos contra una situación social en la que las leyes favorecen exclusivamente a los adinerados—poner bien de relieve ante el pueblo los hechos que revelan mejor que otros, tal situación. Lo hacemos también, como una protesta ante la actitud de la prensa que ha guardado un silencio AMARILLO ante este asunto. Bien sabemos que esta actitud de la prensa burguesa, es consecuencia de su situación dentro de la sociedad capitalista. Sus comentarios o su silencio alrededor de un escándalo obedecen a una consigna: la defensa de sus intereses que tanto tienen que ver con el cliente que da avisos. Si este mismo hecho que venimos comentando, lo hubiera cometido un comerciante sin agallas su nombre habría sido traído y llevado en la primera página de los diarios, rodeado de numerosas

fotografías.

Cuando el escándalo de Castro Beeche, la prensa tuvo que comentar con amplitud el caso, porque el descubrimiento de este robo coincidió con el robo cometido por un muchacho del pueblo, y ante la indignación pública, periódicos y autoridades se vieron obligados a demostrar que no estaban cruzados de brazos ante un delincuente de la clase alta. Entonces nosotros no juzgamos necesario levantar nuestra voz sobre el coro de acusadores.

Pero hoy, el caso es diferente, y se pone de relieve para la clase trabajadora, de la cual somos nosotros, aquello de que «el texto de la ley está teñido del color particular de la sociedad a que se ha de aplicar» (H. Lasky) y también que hay que luchar para que los frutos de la democracia no sean sólo privilegio de los capitalistas.

Nos dicen que la prensa se ha callado, porque ha sido presionada de arriba, bajo el pretexto de que este escándalo de la carne de caballo podría encontrarse en la refrigeradora del Hotel Costa Rica, puede perjudicar el turismo que nos favorece. Pobre prestigio este que se mantiene sobre una base de silencio con las narices tapadas. Esto nos ha recordado el drama de Ibsen EL ENEMIGO DEL PUEBLO, en el cual autoridades científicas, artistas y demás

gente de campanillas, en un afán de mantener la buena fama de unos baños que eran la principal fuente de comercio para la ciudad, no pensaban en las aguas de estos baños que envenenaban la población. Y el pobre médico que se atrevió a denunciar el crimen, fué apedreado y tuvo que huir, como un enemigo de la ciudad. Nosotros nos preguntamos, qué suerte habrá corrido el Inspector de Sanidad que ha levantado el polvo del Hotel Costa Rica. También hemos pensado que el turismo aquí favorece exclusivamente al Hotel Costa Rica y a la United y el Estado, bajo la forma de un alto oficial, vea a fin de que estas grandes empresas no se perjudiquen.

Cada vez que una empresa capitalista contraviene las leyes vigentes, la justicia encuentra caminos para sacarlo limpio del atolladero. El peso de las leyes sólo cae sobre el desposeído que delinque en perjuicio del orden capitalista. En el hecho que estamos tratando, el Agente de Policía, señor Meuses ha declarado automáticamente que la carne de caballo descompuesta encontrada dentro de la refrigeradora del Hotel Costa Rica, es una simple falta de higiene y que su dueño tenía permiso, desde hace mucho tiempo, de guardar en la re-

Pasa a la página cuatro

## Frente a la capitulación de la Junta Nacional de Electricidad se organiza una Liga de defensa nacional

¿Qué debemos hacer los ciudadanos frente a las maniobras desleales de las Compañías Eléctricas, cuya finalidad ha sido arrancar de la Junta Nacional de Electricidad nuevos contratos para continuar su explotación.

Una actitud derrotista sería cruzarnos de brazos y aceptar docilmente lo acordado entre la Junta y las Compañías. Pero tal actitud no nos libraría de seguir pagando la energía eléctrica al precio que la rapacidad del trust explotador quiera imponernos, y lo que es aun peor, condenaría al país a seguir atado a este monopolio, que por su carácter netamente especulativo, entorpece el desenvolvimiento de nuestra industria y así retarda nuestro resurgimiento económico.

Al monopolio eléctrico no le está importando un comino el progreso de nuestro país; lo único que le preocupa es la cantidad de dólares que ingresa a fortalecer sus cajas de caudales. Mr. Reed en Costa Rica es un defensor de los intereses de una Compañía poderosa; y defendiendo los intereses sin desvelarse en lo más mínimo por el problema que tiene la costurera, o el zapatero, o el pequeño propietario de una panadería, para pagar su bombillo eléctrico, o su motorcito; él no es el ciudadano interesado en nuestro bienestar sino el técnico bien pagado que manda la Compañía poderosa para lograr en este país de inocentes o de perezosos, ganancias y más ganancias.

## Protesta de los expositores

Hace varios años que venimos recalando que el negocio del turismo en nuestro país, es exclusivo de la United Fruit Co. y del Hotel Costa Rica. El Estado gasta una enorme cantidad de dinero en fomento del turismo; allí están, si no, las carreteras que construyen a los volcanes y el sostenimiento de la pomposa Junta de turismo, órgano al servicio, exclusivo casi, del Hotel Costa Rica y de la United Fruit Co. han monopolizado de tal manera todo lo relacionado con el turismo, que hasta las curiosidades que elaboran maestros obreros, han sido acaparadas por el empresario del Hotel don Luis Paulino Jiménez, quien impide que los vendedores de «souvenirs» o recuerdos, se acerquen a la arcada Norte de la Plaza Mora Fernández, de la que dispone como si fuera propiedad suya, ignoramos con qué derecho.

En estos momentos en que se celebra en Costa Rica una Exposición Nacional, la Junta de Turismo no se ha preocupado porque la exposición sea visitada por los turistas. ¿Cuál es la causa de que esta Junta se muestre tan negligente, que desperdicie la oportunidad de hacer ver a los extranjeros que nos visitan el nivel cultural y la capacidad productora de nuestro pueblo?

¿Será posible que la influencia que ejerce la empresa del Hotel Costa Rica sobre la Junta sea tan poderosa, que logre impedir que los turistas visiten la Exposición, a fin de evitar que los objetos artísticos que se exhiben en muchos «stands», pueda haber competencia a las baratijas que campean en las vitrinas del Hotel Costa Rica?

En estas pocas líneas recogemos la protesta que algunos expositores nos han pedido que hagamos ante la conducta observada por la Junta de Turismo con respecto a la Exposición Nacional.

Nos toca, pues, a quienes queremos que el monopolio eléctrico no nos explote más a quienes deseamos el engrandecimiento de la economía nacional, tomar una actitud resuelta frente a los nuevos contratos que las Compañías Eléctricas proyectan obtener. Debemos unirnos en esta campaña, nacionalista, progresiva y justa, todos los hombres conscientes del país, todos aquellos que vemos el porvenir nacional con ojos de hombres despiertos.

Pasa a 4a. página